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主业会监督访谈录

适逢主业会八十周年纪念，蔡
浩伟主教於十月三日接受罗马
一报社 “La Repubblica”访
问

2008年10月22日

主业会约有八万三千名平信徒成员，
以及一千九百多名司铎，大多数在欧
洲及美洲，而约六千六百名住在非
洲、亚洲和澳洲。回顾这过去八十
年，以及展望未来，监督说道：「主
业会的存在是为提醒世人，天主召叫
所有人成圣，并帮助他们在日常生活



的无数情况下去活出福音。在八十年
前，这个讯息是前所未闻的，甚至可
说是创新的，而至今仍为如此。」蔡
浩伟主教眼见现今世人，「怀著他们
可能仍未察觉之希望，追寻著生命的
意义。这是一种对於超越於世，真意
义的寻觅，许多人唯恐避之不及但却
又是他们极为所需的。」

蔡浩伟主教年届七十六，体型稍为瘦
小，仍每星期打一次网球、聆赏贝多
芬的音乐，而当时间允许时，会跟上
新书的脚步，阅读有关神学、哲学、
天主教法规、教会历史，以及文学书
籍。网球教会了他以敏锐的眼力回
击：

* * * * *

蔡主教，达文西密码带给您不少知名
度，但是主业会可疑、秘密的形象，
仍旧四处流传著。

「在主要大报上谈秘密不会蛮奇怪矛
盾吗？每天我们接触到数百位欲与我



们连系的询问。在网站
www.opusdei.org上我们也以二十八
种语言，提供最新的消息、文件资
料，和个人见证。而任何认识主业会
会员的人，都知道他或她对基督的承
诺和奉献。对我们而言，透明度就是
指让耶稣，在我们的友谊和每日的日
常生活关系中被看见。」

主业会会员们是否都特别为一些任职
於高位、具影响力和良好社会地位之
人？

「事实上，大多数主业会成员都属於
中产阶级，在每月月底很多人的财务
也都很吃紧，但重点是任何正当的职
业都可以被圣化，也能够成为寻觅基
督的契机。我们的灵修培育是要为了
所有社会阶层的人。」

主业会的会员会不会太过积极去劝人
改信宗教？ 

「耶稣召叫所有基督徒去跟随他，并
成为”捕人灵的渔夫”。使徒工作和



劝人改信皈依不应该仅为此为目的，
也并非为一个团体作为尝试自我茁壮
的方法。我们的目标是将基督带给他
人、要总是尊重他们个人的自由。主
业会除了回响普世教会的教导外别无
其他目标。」

你们在现今使命的中心焦点为何？ 

「我们的使命循著每个历史时期所著
重目标。现今最主要的挑战是家庭议
题：维护家庭生活、教育孩子、长者
及患者照料、双亲工作时间的协调安
排。也因此我们著重的目标之一，便
是许多父母亲的基督徒培育，无论他
们是否属於主业会。」

甚至是无神论和未知论者吗？ 

「我们是向所有人开放的，包括那些
甚至不知道他们有不朽的灵魂，而且
不愿知道有此事的人。我们待他们如
朋友、手足，并为他们服务效劳，就
如我们对待其他所有人一般。」



八十年是段长时间：主业会学到了些
什么？有哪些缺点需要加以矫正呢？

「我目睹正如我经常听到圣施礼华，
并非出於骄傲或自傲所说的：主业会
将永远不需要为了适应这变迁的世界
而重新改革，它的目标是教导众人，
首先是我们自己本身，去圣化日常生
活。因为居住在这世界，我们应当总
是注视著永远不会弃我们於不顾、永
远会助我们一臂之力，因而我们能在
他的助佑下前行的天主。」

身为监督的您学到些什么呢？

「每天我都要学习该如何祈祷、如何
更加克己、如何为所有我遇到的人服
务。因为上主之言并非仅是故事，而
是事实。他说过：『若是你未善待病
者、老者、未受教育者，你便未善待
我。』」

圣施礼华令你印象最深刻的为何？



「我最记得他极具幽默感，附带著他
给天主的爱。他是个懂得如何去鼓励
和指正的良师；一位为了服务天主和
人灵，而全然奉献自己的司铎和父
亲。他笑口常开也爱和我开玩笑。在
旅途的车程中，他会唱流行的爱情歌
曲，从中表达他对天主的爱。有一次
他告诉我们，当他临死之际，他想要
听一首唱及敞开窗，让『春日的阳
光』洒进的义大利歌。」

你们也在拉丁美洲、非洲和亚洲进行
使徒工作，在那儿的发展情况如何
呢？

「虽然在现今各处都充斥著消费主
义，但是我们别忘了有大多数人，生
活在贫穷和悲惨的情况下，在西方国
家也是如此。教会的对策除了不断提
供福利救济外，也包含教育。比如
说：在秘鲁的安地斯，一些主业社团
的成员，与其他人一起并肩，创建了
一个”rural co-ops”网络联播，教
导大众语言技能、基本的卫生和清



洁。在南半球和北半球的许多国家，
我们的挑战是帮助当地人民肩负起改
善他们社会之责。」

主业会是否也在中国展开呢？

「中国和苏俄对我们而言都并不陌
生，有许多主业会的会员们在中国工
作---外交官、工程师、律师、教师。
他们是一般的普通市民，与许多周遭
人来往、让他们觉得被了解和被爱，
此外也为他们种下基督教导的种子。
我们在香港、澳门和广东都有教育和
社会协助单位，而神父们也会回应请
求，帮助在中国大陆的人民。」

蔡主教，圣施礼华已被册封圣人，现
在，已经开始了他的继承人欧华路主
教的宣福列品程序。为何你们对拥有
主业会的圣人如此有兴趣？

「我们并非对册封圣人梦寐以求，而
是圣德。是圣德带领我们亲近那作为
全世界和平和喜乐的吾主。我们并不
意欲指向圣人们说：『瞧瞧这些圣人



们多特别啊！』我们的目标是要帮助
所有男女领会到，只要他们愿意，他
们都可以努力去成为圣人。」
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